

# ABSEIZ

Ultras und Hooligans: Eine Gemeinschaft  
am Rande der Gesellschaft



Diplomarbeit Bachelor  
Michael Kyburz  
Presskit 2019

## Diplomarbeit Bachelor

ZHdK Departement Design

Fachrichtung Cast / Audiovisual Media

### Interaktive Webdoku

Es werden neun Themen mit Videos, Animationen, Audios und Texten behandelt. Der Umfang der Inhalte beträgt ungefähr eine Stunde.

### Log Line

Tauche ein in eine Welt abseits des Fussballs.

In der Webdoku [abseiz.ch](http://abseiz.ch) berichten ehemalige Mitglieder der Fanszene über ihren Zugang zur Szene, illegale Aktivitäten, Gewalt und die Erfahrungen mit der Polizei während ihrer aktiven Zeit.

### Synopsis

Es ist eine Interessensgemeinschaft abseits der Gesellschaft, die sich in einer maskulinen Präsenz zeigt, welche unvergleichbar ist. Der anonyme Ultra beschreibt wie er in die Fanszene gekommen ist, was er von Pyrotechnik hält und wie er seine erste vereinbarte Schlägerei erlebt hat. Veränderungen in der Szene und mehrjähriges Stadionverbot führten bei ihm dazu, dass er sich aus der aktiven Szene zurückzog.

Der ehemalige Hooligan Dominik erzählt offen darüber, wie er früher im Stadion geprügelt hat, wie sich die Kämpfe in die Natur verlagert haben und wie sein Verhältnis zur Polizei war. An seine letzte Schlägerei in Tschechien erinnert er sich noch gut, jedoch weiss er nicht ob das eine positive oder negative Erfahrung war.

Der Szenekenner Harald Zaugg von der Stadtpolizei Zürich gibt Auskunft über die Zusammenarbeit mit den Fans ist und wie sich die Szene über die letzten 20 Jahre verändert hat.

### Links

Webseite: [www.abseiz.ch](http://www.abseiz.ch)

Instagram: [www.instagram.com/abseiz](https://www.instagram.com/abseiz)

### Persönliches Statement

Oft sind Berichte über Fussballchaoten in den Medien. Jedoch zielen diese immer auf Skandale und grosse Schlagzeilen ab. Mit dem Projekt wollte ich herausfinden, wie die Mitglieder einer Fankurve denken, nach welchen Regeln und nach welchem Kodex sie leben oder ob sie am Wochenende einfach gerne die Sau rauslassen. Nach intensiver Recherche konnte ich Interviews mit aktiven und ehemaligen Szenemitgliedern führen. Aus vielen informativen Gesprächen mit Ultras, Hooligans und einem Szenekenner der Polizei kristallisierten sich neun Themen heraus. So entstand die interaktive Webdoku [abseiz.ch](http://abseiz.ch), die zu jedem der neun Themen Erfahrungen und Geschichten aus unterschiedlichen Perspektiven zeigt.

### Keywords

Hooligans, Ultras, Fussball, Fussballfans, Szene, Pyrotechnik, Gewalt, Polizei

### Kurzbiografie

Seit der Geburt 1990 wohnt und lebt Michael Kyburz in Lenzburg. Für die Weiterentwicklung seiner kreativen Ader hat er nach seiner Erstausbildung als Informatiker noch das Bachelorstudium Cast / Audiovisual Media an der ZHdK absolviert.

### Credits

Danke an alle Hooligans und Ultras, die sich für ein Gespräch oder sogar Aufnahmen mit mir getroffen haben.

Mentor - Eric Andreae ZHdK



## **KONTAKT PRIVAT**

Michael Kyburz  
Hallwilstrasse 24  
5600 Lenzburg

info@abseiz.ch  
+41 (0) 79 581 13 48  
www.michael-kyburz.ch

## **KONTAKT ZHDK**

Zürcher Hochschule der Künste  
Departement Design  
Fachrichtung Cast / Audiovisual Media  
Pfungstweidstrasse 96  
8005 Zürich

